
 الأدع�ة
 القسم على الله في الدعاء

 
ــر لــي هــذا الأمــرالســؤال وذلــك لقــوة الرجــاء، وحســن  ،: مــا حكــم قــول: أُقْسِــم عل�ــك �ــا الله �ــأن تَُ�سِّ

 الظن �الله �أن �ستجیب هذا الدعاء؟  
 ،]2703 [البخــاري: «إن من ع�ـاد الله مـن لـو أقسـم علـى الله لأبـره»جاء في الحدیث:  :الجواب

لكن هذا النوع مــن ع�ــاد الله ممــن عُــرِف �الصــلاح، واشــتهر �ــه ولــزم التقــوى وتــرك المخالفــات، ولــم 
جــل -شــترط فــي ذلــك أن �كــون معصــومًا، لكــن دیدنــه تقــوى الله ط في شيء من الواج�ات، ولا �ُ �فرِّ 

أن  لا مــانع مــنف ــفــإذا وصــل إلــى هــذه المرت�ــة ووقــع فــي ضــائقة أو احتــاج إلــى مثــل هــذا،  ،-وعــلا
لو أقسم على الله لأبره إذا سلم من شــائ�ة تزك�ــة الــنفس؛ لأنــه قــد  ذلك، و�كون من النوع الذي �قول

شم من مثل هــذا الكــلام أنــه یزكــي نفســه، وأنــه وصــل إلــى هــذه المرحلــة، لكــن إذا وقــع فــي ضــائقة �ُ 
 -ؤالكمــا فــي الس ــ-وقــوة رجائــه لــه  -جــل وعــلا-ظنــه �ــالله وضاقت �ه السبل وقال ذلك مع حســن 

سلم من شائ�ة أنه لا �َ  -والله أعلم-فإن من ع�اد الله من لو أقسم على الله لأبره، لكن الذي �ظهر 
 التزك�ة، فلا �حرص الإنسان علیها إلا إذا اضطر إلیها.
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